

Gente breves

UNA NOVELA MAGALLANICA

JUAN MARIN Y PARALELO 53, SUR

Por Julio Ríosier Fernández

Resumen literario.

Juan María (1902-1961), poeta, ensayista, novelista y ensayista (también aviador, crítico, médico y diplomático) fue un brillante escritor que dejó a la posteridad un valioso legado literario que resalta sus motivos, condiciones de narrador, sus observaciones perspicaces y costumbres de interioridades, sentimientos o estados anímicos.

Es poeta en "Looping" y "Aquarium"; cuentista en "Alas sobre el mar" y "Cuentos de viento y agua"; novelista, en "Margarita, el aviador y el médico", "La noche de Júlio Aranda", "Una noche volada", "El secreto del Dr. Balcarce", "Cuentos y Yo", "Naufragio", "Viento Negro" y "Paralelo 53, Sur"; y ensayista, en "Políptico náutico", "Hacia la negra marina" y "Ensayos freudianos". En síntesis, una labor literaria y de difusión científica y cultural digna de lo mejor: ensayos, exponencias y reportajes, ora en libros, ya en artículos y estudios vistos la luz en diarios y revistas del país, del continente, de Europa e, incluso, de Oriente.

Su máxima expresión narrativa.

En "Paralelo 53 Sur", obra de ambiente marítimo, campesino y ciudadano y en la que el vasto medio magallánico, con su poca dosis de imaginación, es el que desfilá por sus páginas, a través de los cuales el autor aborda problemas humanos y laborales, en estrecha relación con movimientos de popular rebeldía, venganza y episodios trágicos y sangrientos. De ahí que "Paralelo 53, Sur" sea una novela social, una novela de proyecciones, una de las novelas más honestamente dramáticas de América que, por los motivos que la inspiran, bien podría colocarse al lado de las clásicas en su género, v. gr., "La vorágine", del colombiano José Eustasio Rivera y "Los de abajo", del uruguayo Martíno Astete.

Desde el instante mismo de su aparición (1936, Nacimiento, Santiago, Proj. Mardel), la novela, —que lleva ya siete ediciones, sin contar las traducciones al inglés, francés y portugués—, fue objeto de los más elogiosos juicios. Así, por ejemplo, el costarricense Serafín Del Mar, escribió: "Paralelo 53, Sur" es un libro rebelde; un libro que siendo enteramente original nos recuerda "El oro" de Blaise Cendrars; un libro que nos evoca Alain, cuando los buscadores del dorado rural son duros en Tuck London, el Gorki del Valón y del Kloodine". Por su parte, Cecilio Brana, en su "Novelística chilena", dice:

Ella grande, inmensa como el mar, tal es "Paralelo 53, Sur". Y con su telón de fondo sobreocéano canales, mamposterías, tempestades, buques, nieve, lluvia...

Palmar de su contenido, Personajes.

La estatua del Descubridor es la que da vida a las pinceladas con que se abre el libro. Se figura de bronce en la Plaza Melos Garmiso, despidiendo los elementos naturales que acarran su frío rostro, parece dominar con ojo avizor los cañones, las islas, los cañones presididos de tragedia, odio y espanto; tragedia, odio y espanto excitados por la acción de zurdos contrabandistas y feroces corsajeros; por los trujanos explotadores y brutales buscadores de oro por extranjeros solapados y por capitanes mercenarios. Tales los hijos que abren sangre y entrañas. Una faz de la muerte... Y la otra, el esfuerzo de un ingeniero y un grupo de obreros que hagan los arrabales de Tres Puentes en busca del del preciado metal.

Fiera es la estampa de José Alonso, aprovechador, de la ignorancia y crudidad indígena, como fiera es también la de Rota, su concubina, India que une su existencia a la del miserabil trágico: impelida por el crimen que obró: en la persona de Cayumaro, su marido. Mayor ardiente y sensual, la India es la causante de la terrible muerte del chileno Bascuña, encerrado por Alonso en el frigorífico del lugar.

Otro siniestro personaje es Encalio Bonilde, provocador a sueldo, fornido, caníbal, y padre de unos cuantos hijos fornidos, y sanguinarios. Es quien frena a Salvador Ponce, uno de los héroes de la jornada.

J. R.F.

Marco Ponce, Chilote Borrín, Donde Vida, el Puro Marvelva: de igual los personajes heróicos del drama con llenas páginas y rudos glicinas en una especie de caldero-cocido sangriento. Y junto a ellos, el ingeniero Ortega, el chileno de corazón grande y su grupo de obreros que hacen realidad la frase milenaria para Heródoto en Tres Puentes, oro iluminado que muere devorado por el subterráneo, por la negra fachada de tenebras y que lleva al pueblo a la rebeldía, a que se ponga en movimiento, a que algo se vea imponente; imponente, porque todo seguirá siendo igual que antes en la quietud de la provincial existencia. Nada habrá cambiado. Se reiniciarán los fusiles, los sombreros, las banderolas, se

Juan Marín y paralelo 53, sur [artículo] Julio Ramírez Fernández.

Libros y documentos

AUTORÍA

Ramírez Fernández, Julio, 1911-1982

FECHA DE PUBLICACIÓN

1977

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Juan Marín y paralelo 53, sur [artículo] Julio Ramírez Fernández.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)